

Gerente:  
**Camilo de Mézerville**  
Administrador:  
**Enrique de Mézerville**  
Oficina y Talleres  
Imprenta **MINERVA**

# DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Subscripción mensual \$ 3.00  
Número suelto . 0.15  
Número atrasado 0.25  
Teléfono 688  
Apartado S

AÑO IV

San José, Costa Rica, Martes 19 de Febrero de 1924

No. 1031

## SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

# En Estados Unidos se movilizan tropas para combatir al Ku-Klux-Klan Pero los terribles conjurados van en aumento y controlan regiones enteras

En España se impulsan los negocios.

Madrid, febrero 18.—Comienza a exteriorizarse el interesante tema acerca de la constitución de una Sociedad, con capital de millones para impulsar los negocios españoles.

Las primeras noticias han producido gran impresión en Valencia, donde se radicará la Sociedad que será la empresa más importante de España. Las gestiones definitivas están terminando felizmente. La región de Valencia experimentará un aumento de riqueza y de prosperidad incalculable.

La base de la futura empresa son cinco entidades nacionales: La Compañía de Minas de Sierra Minera, la de Minas de Sagunto, la Trasmediterránea Marítima y Terrestre, de Barcelona, y la Vulcano de Barcelona, con la importantísima de los Altos Hornos de Bilbao. Intervendrán también otros capitales españoles.

De Valencia salieron cuatro consejeros de la Trasmediterránea para tomar parte en el consejo de Barcelona, que deliberará sobre la apreciación del capital social, para la aportación a la nueva entidad.

La que más importancia tiene es la sociedad de Sierra Minera cuya producción de hierro es incalculable. Para darle salida se ha necesitado construir un ferrocarril de doscientos kilómetros con término en el Puerto de Sagunto, construido exclusivamente para su servicio. Los técnicos aseguran que los Altos Hornos de Sagunto son los mejores de Europa, y que ninguno del mundo les supera en material.

En la semana anterior estuvo una comisión de ingenieros civiles y navales valorando los Altos Hornos y el Atillero.

Todos guardan reserva impenetrable hasta el término definitivo. Solo dicen que es necesario el proyecto de desviación para empresa tan costosa.

### Préstimo de diez millones para Colombia

Nueva York, 18.—Se han reunido los informes en Wall Street un nuevo préstamo de diez millones de dólares para el ferrocarril colombiano, cuya financiación se efectuará en Nueva York en breve. La línea se extenderá de Cartagena a Medellín y tendrá quinientas millas. El Gobierno colombiano pagará quince mil dólares por cada kilómetro construido. Se espera que pronto se emitirán tres millones, y los restantes siete millones serán emitidos a medida que progresen los trabajos.

### Ochocientos fanáticos muertos en Filipinas

Manila, febrero 18.—Se informa que ochocientos fanáticos fueron muertos o heridos en el mes pasado, en sus choques con la Guardia Civil de la provincia de Suriago. Los círculos oficiales dicen que tales informes son exagerados y declararon que las bajas no exceden de 200.

## Los enfermos podrán leer periódicos y novelas mientras el cirujano les abre el vientre

El paciente lee un periódico mientras le abren el vientre.

Londres, febrero 18.—En un hospital de esta población se ha comprobado la bondad de un anestésico llamado Estovaina, que hasta ahora sólo se había empleado en operaciones secundarias. Lo más notable de ese producto es que no causa el desvanecimiento, y así un individuo atacado de apendicitis ha podido ser operado mientras leía tranquilamente un periódico.

## Carrera de bicicletas

Un grupo de jóvenes de esta ciudad tomarán parte en una carrera de bicicletas hasta Puntarenas.

Esta gira, como se ve, es de resistencia y promete mucho interés.

## Un deportista sufre un accidente

El domingo pasado se celebraba en Cartago una partida de Base-Ball entre los equipos Laberinto y Cartago.

En uno de los pasajes del juego, al entrar en segunda base, se quebró un brazo del deportista Gonzalo Gutiérrez. Fue atendido por sus compañeros.

## Los duelos de ayer

Josefa Salazar Arguedas, 70 años, vecina del Hospital.

Rafaela de la Trinidad Gómez, un año, vecina de San Francisco de Mata Redonda, hija de Rogelio Gómez y Enriqueta Ramos.

María Eugenia Alvarado de diez meses, vecina del distrito del Hospital, hija de Marco Aurelio Alvarado y Manuela García.

## La Gimnástica irá a Puntarenas

La Sociedad Gimnástica Española organiza para los días de las fiestas en Puntarenas, un tren de excursión al puerto.

Allí serán recibidos por un Sub-comité de Festejos y tomarán parte en todos los torneos deportivos.

El ejército británico renueva el armamento.

Londres, 18.—El Ministro de la Guerra ha decidido reemplazar todos los viejos fusiles Lewis, actualmente en uso en el ejército británico, por una nueva arma browning, especie de fusil-ametralladora que no pesa menos de seis kilos. Puede transportarse al hombro y fijarse sobre un trípode.

No obstante ser de construcción muy sencilla, pues se compone de quince piezas principales, se enfrían rápidamente.

Los cargadores contienen de veinte a cuarenta cartuchos, según los casos. Pueden dispararse novecientos sesenta en un minuto, y con un intervalo de dos segundos se puede cambiar de cargador.

Primo de Rivera pide el auxilio de varios políticos

Portvendres, Frontera española, febrero 16.—La rígida censura ha impedido la publicación de asuntos considerados desagradables para el Gobierno y ha provocado una inundación de rumores en los círculos políticos. Un informe dice que el general Primo de Rivera ha presentado una lista de los antiguos políticos al Rey sugiriendo el auxilio de todos ellos; pero Su Majestad ha rehusado su consentimiento, debido al posible mal efecto de tal procedimiento en la opinión pública.

Sinclair estaba listo a tapar todo con plata

Washington, febrero 18.—Fred G. Bonfils, publicista del Denver Post, dijo a los investigadores del petróleo en el Senado, que Sinclair contrató secretamente y en virtud de ello ha pagado a Bonfils 250,000 dólares y pagaría un millón adicional bajo las condiciones estipuladas en el contrato, que siguió a los ataques del Denver Post contra Sinclair basados en una investigación privada de las circunstancias concu-

## Divertido telegrama de nuestro corresponsal en Nicoya

Nicoya, febrero 17.  
A "Diario del Comercio"  
San José

Hoy es posible que llegue a esa capital el Alcalde de aquí. Lleva una fanega completa de intrigas para rematar en los ministerios.

Vea cómo le ayuda para que pueda vender a buen precio algo de su averiada mercadería. La oficina quedó en mangas de Gorgonio, quien no ha parado la molida, y de Aristides Brenes. Este acaba de romper ambira.

Corresponsal

## El Poder Ejecutivo estuvo desintegrado el domingo

El domingo pasado se alzaron en huelga los señores del Ejecutivo, pues era muy justo que echaran una canita al aire para descansar de sus arduos labores.

Don Julio se fue a San Ramón; don Aquiles a Santo Domingo; don Miguel a Cartago; don Narciso a su finca y don Tomás a la Palma.

Los únicos que se quedaron en la capital fueron el General Monge y un Sargento de Policía.

## El inalámbrico y el Congreso

Ayer se nos aseguró que en las próximas sesiones extraordinarias el Congreso conocerá de un proyecto para autorizar el establecimiento oficial de la estación inalámbrica en Costa Rica.

rentes en la negociación de Fall.

Las relaciones de Bonfils con Sinclair se basaron en el conocimiento por Bonfils del contrato otorgado a su amigo Lee Stack, concediéndole derechos exclusivos sobre Teapót Dome. Stack reclamó que el contrato de Sinclair había reemplazado ilegalmente al suyo. Bonfils y Stack contrataron una participación en los beneficios y Bonfils investigó con Fall y descubrió la evidencia de las irregularidades, atacando, en consecuencia, a Sinclair, por el periódico. Sinclair invitó a una conferencia, de la que resultó el inusitado contrato por varios millones.

## Una princesa detenida por robo

París, febrero 18.—Hace algunos días, una señora apellidada Kouchotwich, alojada en un hotel de la calle La-Boétie, denunció que habían desaparecido de su cuarto varias alhajas, valoradas en 17,000 francos.

Puesta en actividad la policía ha sido detenida una verdadera banda de ladrones internacionales, entre los que se hallan la Princesa Natalia Voamoff, ex-bailarina "estrella" del Teatro de la Opera, de Moscú.

Al ser detenida, en compañía de su amante, cuando ambos salían del hotel en que habitaban, en el barrio de los Campos Eliseos, negó rotundamente su participación en el robo; pero conducida a la comisaría no tardó en confesar de plano.

Trátase de una mujer hermosa y muy elegante.

Su compañero de hotel y de aventuras intentó fugarse; pero los guardias lograron detenerle de nuevo.

Tanto estos dos sujetos como cuatro más, coautores del robo, tenían sus pasaportes en regla, y por ellos se ve que han desfilado por las principales ciudades de Europa.

## "The Times" de Nueva York apoya el plan de F. Bunau Varilla

Londres, febrero 18.—"The Times" comenta editorialmente las conclusiones de las recientes maniobras en la Zona del Canal de Panamá y reproduce la declaración de Bunau-Barilla de que no hay solución al problema de asegurar el canal, sino removiendo enteramente todas las estructuras artificiales. "The Times" dice: "Hay poco que añadir a este rotundo informe. Aún si el gasto fuera enorme, sin ninguna certidumbre de recuperarlo con las recaudaciones del canal, sería necesaria la ejecución del plan Bunau-Barilla, para asegurar esa vía interoceánica contra la destrucción que podría sobrevenirle en una guerra contra otra potencia."

## PERMANENTE

### Cláusula XVIII del Programa del Partido Reformista

(Campo que el "Diario del Comercio" cede con muchísimo gusto al general don Jorge Volio, sin cobrarle nada por la inserción. Deseamos con la mejor buena voluntad dar a conocer ampliamente esta importante cláusula del Programa Reformista y hacerle entusiasta propaganda.)

El Partido Reformista no hará fusiones ni pactos con partidos extraños a sus principios, a fin de que cada uno de sus miembros sepa por qué y para qué vota. Las fusiones han sido en nuestra historia política la más grosera burla del voto, y por eso el Partido Reformista quiere poner a sus afiliados a salvo de combinaciones condenadas por la experiencia. Aprovechará si el concurso de quienes se acojan a su bandera de reivindicación.

Asimismo declara que respetará y hará respetar la voluntad nacional manifestada en los comicios.

Por el Comité Ejecutivo provisional,

JORGE VOLIO

### De última hora

## ¿Ha estallado un nuevo movimiento revolucionario en Honduras?

El general Ferrera alzado en armas proclama al Dr. don Policarpo Bonilla

San Salvador, Feb. 18

El General Ferrera, líder revolucionario, proclamó a Policarpo Bonilla como Presidente de la República de Honduras. Según informes lo sostiene con un buen ejército, pues varios miles de hombres perfectamente equipados acompañarán al nuevo general rebelde.

# Lectura para todos

Ya no habrá posibilidad de interceptar los mensajes inalámbricos.—Marconi ha logrado que puedan ser secretos

El célebre inventor Marconi ha declarado que sus últimas experiencias para transmitir en secreto los mensajes de la telegrafía sin hilos han sido coronadas por el éxito. Ya ha logrado enviar radio-telegramas de Inglaterra a Cabo Verde, o sea a 3,600 kilómetros de distancia sin que hayan podido interceptarlos.

Cuando regrese a Inglaterra resaudará sus trabajos y transmitirá radiotelegramas a América.

"El principio de mi nuevo descubrimiento—ha dicho—consiste en limitar las ondas, focalizándolas en la estación emisora y canalizándolas en una zona estrecha."

También he descubierto al practicar esas experiencias que era posible operar la transmisión sirviéndose de una corriente mucho más débil que la habitual, lo que constituye una economía.

Una honda canalizada no puede ser captada más que por una estación que se encuentre justamente en el punto de la zona limitada. Las demás estaciones, incluso las simitrofos o contiguas, son incapaces de interceptar los mensajes.

La curación del lupus mediante las picaduras de abeja

El profesor Bolnet ha descubierto la curación del lupus, que, como es sabido, va carcomiendo lentamente la parte del organismo en que se presenta—generalmente en el rostro—mediante un tratamiento curioso: las picaduras de las abejas.

Para dar testimonio fehaciente de su aserto a presentado a varios de sus colegas a dos enfermos de ese terrible mal, curados por un agricultor uno por 1 500 picaduras de abejas y el otro por 4,000.

## Una Víctor insoportable

Un diputado jimenista, buen amigo nuestro, nos decía ayer, para que nosotros pegásemos el grito en su nombre, que cerca de "La Buenaventura" hay una "Víctor" que funciona día y noche y tiene loco al vecindario en cuenta a él.

Debiera de ordenarse el silencio de aquel aparato, pues en la actual emergencia política no es conveniente que ningún diputado (y menos del jimenismo) pierda la chaveta.

Lea este Diario

Permanente

### A nuestros muy estimables colaboradores

Por tener exceso de material informativo de suma importancia todos los días, se advierte a nuestros muy estimables colaboradores que en adelante la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO no dará su visto bueno ni publicará, bajo ningún concepto, artículos que pasen de una columna.

Salvo, desde luego, que la colaboración sea especialmente solicitada.

## La campaña contra el Ku-Klux Klan

Neyrinill, febrero 18.—El policía Cagol oyó que el líder del Ku-Klux-Klan mató a un diputado e hirió a un contrabandista de ron.

Cuatro compañías de la milicia están movilizándose, por orden del general Black, y dirigiéndose a toda prisa al teatro de los sucesos para dar la batalla a las partidas armadas de Ku-Klux-Klan que patrullan actualmente la ciudad.

De los disturbios ha resultado la muerte del líder del Klan y del jefe de policía. Los habitantes están arrojándose en todo el territorio; a consecuencia de estos sucesos se efectuará un mitin monstruo esta noche, para discutir las retaliaciones por las recientes actividades de los que quieren obligar a cumplir con la prohibición. Hay el más hostil sentimiento contra el Klan, y se cree que los instigadores son los agentes de la prohibición.

### Controlan dos condados

Springfield, febrero 10.—United Press.—Los últimos informes indican que el Klan controla enteramente los condados de Herrin y Williamson.

Compañías de infantería y ametralladoras patrullan el territorio.

El gobernador Small ha ordenado que diez compañías de la milicia estén listas para avanzar a primera orden.

### Situación desesperada

Springfield, febrero 16.—Nueve compañías de la milicia del Estado han recibido orden de marchar a Herrin, donde el Ku-Klux-Klan mantiene con fuerzas armadas, el completo control, habiendo muerto dos funcionarios municipales, en un motín causado por los perseguidores de contrabandos licoreros. La situación se considera desesperada.

## Don Aquiles en Santo Domingo

Don Aquiles estuvo el domingo en Santo Domingo y gozó ochenta. Estuvo en los toros y fué obsequiado con un banquete en la casa de don Rafael González, más tarde visitó con sus amigos la "Sociedad Cafetalera Domingueña".

**DR. RAFAEL CRUZ**  
Cirujano Dentista

Extracciones sin dolor

Trabajos Garantizados

Frente a la Botica Francesa

Contiguo al Desp. del Dr. Uribe  
Teléfono 198

**QUONG TAI CHONG & CO.**  
(JACOBO SANCHEZ)  
Importadores  
y Exportadores  
PUNTARENAS C. R.

## Carta de uno de los más estimables obreros del país al Secretario Federal de Trabajadores

San José, 18 de febrero de 1924.

Señor don Luis Badilla Castro

Ciudad.

En nombre de la moral y tremolando la bandera del verdadero ideal reformista, lo saludo ante su gesto hidalgo y digno, ya que hasta aquí se ha creído que el criterio del obrero está en la habilidad de los más pillos o en las argucias de los más listos.

Lo saluda,

CLEMENTINO CHAVES SAENZ

**TACK HING LUNG y C.º**  
GIL CONG  
IMPORTADORES - Puntarenas

Para todo trabajo tipográfico  
La Imp. Minerva

## Riña en Guadalupe

El sábado por la tarde hubo un hecho de sangre en Guadalupe resultando herido un anciano.

Ignacio Montero, como de 30 años, atacó a Irineo Calvo de 60, por cuestiones comerciales.

Dicen que el primero agredió al segundo con manopla y huyó después.

## En la sesión de mañana

En la sesión municipal de mañana conocerán los señores regidores del proyecto del señor Ingeniero don Manuel Antonio Viquez para el aprovechamiento de las aguas del Tiribí purificándolas por medio de un sistema especial. Es de esperarse que los municipales pongan todo su interés en este asunto ya que es de tanta trascendencia.

## CLUB DE MUEBLES

M. CAMPOS & Hnos.

SOCIOS FAVORECIDOS

SERIES DE ₡ 5-50

Serie B.—Amortización No. 45. Favorecido el N.º 2 de Joaquín Llinas.

Serie C.—Amortización No. 38 Favorecido el No. 28 de Rafael Beeche.

Serie D.—Amortización No. 31. Favorecido el No. 86 de Rafael Moya.

SERIES DE ₡ 2-75

Serie B.—Amortización No. 45. Favorecido el No. 88 de María L. López.

Serie C. Amortización No. 38. Favorecido el No. 37 de Ramón Morales.

Serie D.—Amortización No. 31. Favorecido el No. 26 de Julio Romero.

La serie A. de ₡5.50 y ₡2.75 terminó hoy.

Presenciaron el sorteo:

Carmelo Calvosa. Didimo Fallas. Rafel Arce.

## Casa pequeña

Se necesita casa pequeña y en punto céntrico.

Informes en esta Administración

## De Administración

Se recuerda a los Agentes la obligación en que están de hacer su liquidación antes del 15 de cada mes.

Estamos preparando una lista de Agentes y anunciantes morosos. Rogamos, en consecuencia, a los que se encuentren atrasados, ponerse al día antes de fin de mes.

### A capricho

Capricho y medio.

Yo no me limpio los dientes sino con lo que me da la gana: esto es, con la crema dental

**Walte's Anti Py-O**

porque yo no quiero, cuando sea grande, usar ni dientes postizos ni planchas de caucho.

Que más postizos que los que usan en mi casa.

Que más planchas que las que nos pegamos todos los días con ciertos políticos...

### A capricho

Capricho y medio.

Si no algo torciendo los ojos, "hasta mañana".

DE VENTA en el depósito dental del Dr. Fishel, San José y en la Botica Popular, Puntarenas.

Fabricantes: The Antidolor Mfg Co.

Springtles N. Y.  
Pídanse muestras



## A las Familias

Ud. tiene que dar agradecimiento por pesames que haya recibido.

Ud. tiene que invitar a un entierro.

Ud. tiene que invitar para una misa de cabo de año o novenario.

**SI**

Ocupe el **Diario del Comercio**, en donde se le publicará en forma de tarjeta. Y le garantizamos que será vista por infinidad de personas, porque nuestro Diario va a todos los hogares.

# Carta del sincero reformista don Antolín Vega, a su hermano don Nicolás

Le aconseja como hijos que son del mismo padre y de la misma madre, no estar de acuerdo con la TURECA

Recibimos ayer en sobre dirigida al Director del "Diario del Comercio", la carta que a continuación reproducimos:

Paraíso, febrero 15 1924  
Sr. don Nicolás Vega

P.  
Querido hermano:

Me ha llegado a mis oídos que estas de acuerdo con la tureca. Yo no, tengo dignidad, y si el tal general nos en-

gañó, debemos como José Joaquín Rodríguez, Anibal Santos y los presos de la Penitenciaría o reos políticos por la revuelta, poner bien alto nuestro civismo y demostrarle a don Jorge, que el artículo 18 de nuestro programa fué jurado POR NUESTRO HONOR y no para servirle de puente a Ricardo Jiménez. Acordáte de los ataques al Licenciado Jiménez salidos de tu pluma y de tus peroratas, que hoy te exigen dignidad. Te abraza.

ANTOLÍN VEGA

## La matrícula de los establecimientos educacionales

La matrícula en los establecimientos educacionales se encuentra abierta desde ayer lunes. Los alumnos que desean ingresar al Colegio de Señoritas, Liceo de Costa Rica, Escuela Normal, Colegio de San Luis Gonzaga e Instituto de Alajuela pagarán adelantados la mitad de los derechos de matrícula fijados para cada colegio en la forma siguiente:

- Matrícula al año
- Liceo de Costa Rica (secciones de estudios generales y humanidades) \$ 60.00
- Liceo de Costa Rica (sección comercial) \$ 30.00
- Colegio de Señoritas (secciones de estudios generales y humanidades) \$ 60.00
- Colegio de Señoritas (sección comercial) \$ 30.00
- Colegio de San Luis Gonzaga, Cartago (sección de estudios generales) \$ 20.00
- Colegio de San Luis Gonzaga, Cartago (sección de humanidades) \$ 50.00
- Instituto de Alajuela (sección de estudios generales) \$ 50.00
- Instituto de Alajuela (sección de humanidades) \$ 50.00
- Escuela Normal de Costa Rica (sección de estudios generales) \$ 10.00
- Escuela Normal de Costa Rica (sección normal) gratuita.

Los exámenes de los alumnos que tuvieron materias pendientes se verificarán el martes 26 de febrero. Las clases en los colegios de educación secundaria comenzarán el lunes 3 de marzo.

## Los Callos Nunca Disputan Con "Gets-It"

No tienen tiempo ni siquiera para almar una protesta. Un toque de "Gets-It", los pone



a dormir para siempre. Dos o tres gotas las marchita, quitándolas como fragmento suizo de tejido muerto que fácilmente se le desprende con los dedos. No falla. Es igualmente bueno para las callosidades. Cuenta una pequeña historia—en todas partes. E. Lawrence & Co., Fabricantes, Chicago, E. U. A.

## Sensible accidente

El niño Rogelio, hijo del Lic. don Alonso Pérez Calvo y de su señora esposa doña Benigna Coto, sufrió el sábado pasado un accidente en la finca «Amalfi» donde se encuentra su familia de temporada.

Rogelio posee un enorme perro, muy manso, en cuya compañía pasa agradables ratos. Ese día tuvo la ocurrencia de montar el animal el que de pronto salió a la estampida arrojando al suelo al menor y ocasionándole la fractura de la pierna derecha.

El niño fue trasladado a San José y operado.

Deseamos que mejore pronto el simpático jinete, recomendándole que no vuelva a montar esa clase de «peruanos».

## Comerciante herido a bala

El domingo en la madrugada fue llamado urgentemente de San Pedro de Montes de Oca el oficial de la Cruz Roja señor Martínez con el fin de atender un herido grave en ese lugar.

Efectivamente, cerca de las dos de la mañana Emilio Chavarria Rojas, comerciante, soltero, oriundo de Cedros de ese cantón, se encontraba jugando con un revolver cuando se escapó un proyectil hiriéndole en el hombro izquierdo. Chavarria estaba un tanto excitado por el licor. Fue trasladado al Hospital.

## Demanda curiosa

Un caballero recién llegado al país ha presentado demanda contra una compañía naviera por cuanto le dieron mala alimentación en la nave en que viajaba.

## Un ciudadano flajelado

En un bochinche que hubo en Atillo el domingo fue flajelado sin misericordia el ciudadano Rodolfo Solano, de 23 años de edad, soltero y vecino de ese pueblo.

Las heridas que presenta son de cuidado y tardarán más de dos semanas para sanar.

Fue traído a la capital por la policía de la Segunda Sección.

## Velada que promete un éxito

Un grupo de señoras de esta capital organiza una velada para la semana entrante a beneficio de la niña Lillian Beltran quien próximamente saldrá para California a ingresar en una compañía de cine.

Esa velada augura un éxito completo

## Escuela en la Penitenciaría

El señor Director de la Penitenciaría está dando los pasos necesarios para que el Ministro de Educación Pública, nombre a dos o tres profesores competentes para que den lecciones a los presos de la cárcel.

Muy plausible nos parece la medida y ojalá se le diese todo el apoyo necesario a fin de que sea llevada a la práctica cuanto antes.

## Lios entre maestros y padres de familia

Numerosos padres de familia se quejan al Ministerio de Educación del rechazo que se hace en las escuelas de sus hijos menores de 7 años, pues sabido es que el nuevo reglamento señala la edad de ocho años para ingresar al primer grado.

Ayer en la mañana comenzaron las primeras protestas.



## NO NECESITA DECIR

## por qué fuma Ud. YOLANDA

## El viernes comienzan las fiestas en Turrialba

El viernes próximo comenzarán los jolgorios en Turrialba. El pueblo se prepara a echar la casa por la ventana y el comercio está de manteles largos. Las retretas van a resultar muy concurridas, habrá guerras de éter, carreras de caballos, toros, disfraces, deportes, etc. Aquello va a ser el disloque.

## Misterio que se aclara

Al fin las autoridades pudieron aclarar el misterio del cadáver de Vicente Segura, encontrado en un cafetal de Curridabat, pues el dictamen médico dice que murió de fiebre.

Así es que no ha habido crimen ni nada por el estilo.

## Movimiento diario

### Nacimientos

- María, de José Paulega y Delina Barrantes.
- Oiga, de Manuel Vega y Fernanda Monterroso.
- Mireya, de Isolina Portuquez.
- Nelly, de Zenón Guzmán Lidia Villalobos.
- Miguel, de Lidia Quirós.
- Belarmino, de Augusto Quesada y Mercedes Ureña.
- Sulema, de César Kinder son y Herminia Carvajal.

### Pasaportes

- Antonio Oviedo, Nicaragua.
- Horacio Oviedo, Nicaragua.
- Gumerindo Gómez, España.
- Enriqueta de la Flor, para Colón.
- M. Emeline Clautier, para Panamá.
- Gerard Clautier, para Panamá.

### Defunciones

- María Cristóbal Carranza Vollo.

## Viajeros

Hoy sale para San Juan de Tibás, con el fin de pasar una temporada con la familia del general don Juan Bautista Quirós, doña Mercedes Iraceta de Alvarez Melgar y sus hijas Margarita y Mercedes.

En San Juan de Tibás estuvieron doña Carolina de Soley y la señorita Juanita Guardia Quirós.

Para Puntarenas salieron don José Luis Castro y don Jorge Müller.

Para Turrialba salieron don Ricardo Fernández B., don José Monge, Dr. Portocarrero y don Jorge Peralta

## Minerva



"Si mal no recuerdo, no ha habido un día en que faltara en casa la Emulsión de Scott."

Lo que dice este simpático anciano es verdad de infinidad de hogares donde se precia la salud y la robustez durante todas las edades de la vida.

Tantas enfermedades tienen el mismo origen que miles de personas sensatas han llegado a convencerse de que cuando no basta la Emulsión de Scott, hay que dejar que el médico decida, y frecuente este también dice:

Tome usted la **EMULSION de SCOTT**

**JUAN R. ACUÑA C.**  
Electricista

Para cualquier trabajo en el ramo, llame al

**Teléfono No. 688**

y quedará usted satisfecho.

Taller: Detrás de La Dolorosa

## La Librería Española de María V. de Lines

Avisa a las Juntas de educación, al Personal docente y a todas las personas que se interesan por la enseñanza, para la próxima apertura del curso lectivo de 1924 pondrá a la venta el

### LECTOR COSTARRICENSE

Libro 1º, 2º, 3º, y 4º edición completamente reformada y aumentada con grabados y texto. Además una nueva edición corregida y aumentada del SILABARIO COSTARRICENSE de don Napoleón Quesada.

No deben olvidar también que en la Librería Española encontrarán un completo surtido en cuadernos, pizarras, casquillos, lápices, borradores, compases, papeles para dibujo, mapas y en general toda clase de material relacionado con la enseñanza, que ofrece a su distinguida y numerosa clientela a los precios más bajos de plaza.

## Visite nuestros talleres

### CAPSULAS DE QUININA PELLETIER

Las Cápsulas de Quinina de Pelletier son soberanas contra las Fiebres, las Jaquecas, las Neuralgias, la Influenza, los Resfriados y la Gripe.

KARL ALBRECHT

## Anúnciense en este Diario

**Dr. HERDOCIA**  
MEDICO Y CIRUJANO  
de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:  
De 10 a 11.30 y de 2 a 4  
Contiguo al Teatro Variedades

## CACAO Q.H.

EL PREFERIDO DE TODOS

GARANTIZADO PURO

Pídalo en todas partes DE VENTA en todos los establecimientos

DIRECCION FABRICA  
50 varas al Este de la botica la Dolorosa.

# TOPICOS DEL DIA

**El Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno declara terminantemente que no tiene pacto ni compromiso alguno con el Gral. Volio, y que no gobernaria con el Programa del Partido Reformista**

**Desautoriza a los que dijeron ser sus plenipotenciarios, confirmándose así plenamente las informaciones del DIARIO DEL COMERCIO**

Refiriéndose esta hoja en varias ocasiones al **iluso-**rio pacto que celebraron en esta capital el antiguo reformista, ex-candidato, ex-jefe y ex-dictador de aquel Partido con varios jimenistas, siempre manifestamos duda acerca de su seriedad, pues sabíamos como lo dijimos que los llamados **plenipotenciarios** de don Ricardo obraban por su cuenta y riesgo.

Ellos, en su afán de triunfar a toda costa para reembolsarse los dineros que gastaron en la campaña (creían a pie juntillas y por cierto muy equivocadamente que con el pacto se les presentaba alguna probabilidad de remota victoria), se pusieron al habla con el señor Volio y le hicieron toda clase de ofrecimientos para satisfacción de sus personales ambiciones de mando en los años que vienen. Y así como aquellos **plenipotenciarios** se imaginaron que don Ricardo ratificaría su actuación y sus andanzas, también creyó el general Volio que su Partido, un Partido doctrinario, aprobaría mansamente lo que él, ¡supremo dictador!, tuviera la ocurrencia de hacer, aun olvidando los principios que predicó, las promesas que hizo y el papel que en la pasada y en las futuras contiendas desempeñó y está llamada a desempeñar la agrupación reformista.

## Descontento de las clases trabajadoras

Naturalmente, los honrados obreros y leales reformistas a quienes se les habló de una nueva era, de que ya la política de bastidores había pasado a la Historia, de que el Partido Reformista **no sería tureca** de nadie ni entraría, **por el honor del general Volio y por el honor de sus diputados**, en componendas con ninguno de los bandos contrarios; estos honrados obreros — decíamos —, fervorosos defensores de un programa que les sirvió de símbolo y de bandera, no pudieron bajo ningún concepto acucpar al jefe que los engañaba y que se iba del brazo cabalmente con el Partido que él llamó de **traficantes políticos**, y en el cual repetidas veces dijo que estaban la argolla pedagógica y la argolla tinoquista.

Por eso no les ha sido posible disimular su descontento con el ex-candidato, han desaprobado su actitud y muy bien respaldan este proceder declarando que la única manera de que se sostenga el pacto del general Volio es a base de que el Lic. Jiménez se comprometa a gobernar con el Programa del Partido Reformista.

Porque ellos no comprenden, como es lógico, que un jefe y *apóstol* se entregue así no más, **desinteresadamente** según él dice. Pues de ser en realidad un *apóstol* habría de demostrar por el contrario un gran interés, una gran pasión. Interés concreto y pasión indisimulada hasta conseguir que las ideas reformistas prevalezcan y que con ese programa hagan gobierno los que pudieran beneficiarse con el pacto.

Esto dió lugar a la renuncia que el señor Volio hizo de sus altas dignidades de dictador, candidato y jefe del Partido Reformista, el cual sigue en pie con el noventa por ciento de sus miembros, **fieles a la causa y a la idea**, pero **no carneros** de un hombre que pretendió engañarlos y que se rindió, claudicando, a la primera prueba.

## El disgusto de don Ricardo

Así como los verdaderos reformistas se indignaron por la actitud de quien sobrepasó los límites de una dictadura imaginaria, también don Ricardo Jiménez arrugó el ceño a los que, obrando por cuenta y riesgo de ellos mismos, se dijeron plenipotenciarios suyos.

Ya el **Diario del Comercio** había dado esta noticia con amplios detalles, haciendo hincapié en recientes declaraciones del Lic. Jiménez, quien manifestó que a los diputados reformistas que por él votaran en mayo sólo las gracias tendría que darles, y nada más.

Dijo, sin embargo uno de los periódicos *neutrales* en su edición del sábado, que ya los lugartenientes del jimenismo le habían limado asperezas a su candidato, haciéndolo entrar por el redil. Esto lo comentamos en nuestro último número diciendo que, de ser cierta tal cosa, a don Ricardo lo manejaban a su gusto y placer unos cuantos politiqueros.

Pero esto que no cuadraba, que no podía cuadrar, ni con el carácter ni con la posición de don Ricardo, ha venido a desvanecerlo la realidad.

En resumen, ni los reformistas se dejan entregar por el general Volio, ni don Ricardo Jiménez Oreamuno permite que dispongan de su persona o que abusen de su nombre. Ni aquellos ni éste aceptan *dictaduras*, ni se dejan atar de pies y manos para que se aprovechen de ellos *plenipotenciarios* con comillas o sin comillas.

En consecuencia, las publicaciones del **Diario del Comercio** se han comprobado plenamente: el famoso pacto no existe. Porque si en *ilusiones* pudo vivir un momento, ya está roto. Así se rompe y termina todo aquello que se construye usando materiales ajenos, o apropiándose de plenos poderes que sólo al prójimo pertenecen. (Léase, a los sufragantes).

## Carta de la Confederación General de Trabajadores a don Ricardo Jiménez, y respuesta de éste

He aquí, para comprobación irrefutable de lo que hemos afirmado, estas dos cartas en que don Ricardo desautoriza a quienes abusaron *plenipotenciariamente*, declarando de una vez por todas que no ha celebrado pactos con nadie y que no gobernaria con el Programa Reformista.

15 de febrero de 1924.

Señor Lic. don Ricardo Jiménez,

Cartago.

Muy estimado Lic.:

La Confederación General de Trabajadores anhela saber si al pactar Ud. con el General Volio, está dispuesto a manifestar al país entero que Ud. gobernará bajo las bases que sustenta el Programa del Partido Reformista.

Yo creo que esta es la única manera de poder aceptar el pacto del General Volio, sin que menoscabe la moral del Partido.

De Ud. Atto. y S. S.,

LUIS BADILLA CASTRO,  
Secretario General

Cartago, febrero 16 de 1924

Señor Secretario

de la Confederación General de Trabajadores  
San José.

Señor mío:

La comunicación de usted reposa sobre una falsa base. Ni el General Volio tiene ningún compromiso conmigo, ni yo lo tengo con él. Si llegado el día de la elección presidencial y después de bien deliberada su actitud, creyeren los señores Diputados reformistas que su deber patriótico los obliga a depositar sus votos por el señor Echandi o a abstenerse de votar, que sería lo mismo, gozarán de completa libertad de acción para hacerlo, pues no hay pacto que se los impida. A nadie le cojo la palabra de votar por mí; ni siquiera a los diputados de mi grupo; y si éstos o aquéllos me negaren sus votos, siempre creeré que así lo hicieron bajo el dictado de su conciencia, y jamás saldrá de mis labios la menor incriminación contra ninguno.

Soy de usted atento y seguro servidor,

RICARDO JIMENEZ

## ¿Qué harán ahora los reformistas leales y sinceros?

Ahora sólo nos resta preguntar a los reformistas descontentos e indignados por la burla de que han sido objeto; a los reformistas leales; al noventa por ciento de que hablábamos, qué harán con su ex-jefe y qué proceder piensan asumir con sus diputados, **cuyas credenciales pertenecen sólo al Partido puesto que de él emanaron.**

Ellos que son los más fuertes es necesario que se impongan a la minoría *volista* (no reformista), y que hagan respetar su voluntad para que los anhelos que defienden no sucumban.

## COLEGIO POLITECNICO COMERCIAL

DIRECTOR

JUAN FERNANDEZ MORUA

A. P.

Enseñanza práctica y científica de los más modernos métodos y principios GARANTIZADA

Clases limitadas a DIEZ ESTUDIANTES

Grupos se están formando ya para las siguientes Secciones:

- Estudios comerciales.**  
Contabilidad. — Teneduría de Libros. Aritmética Comercial. Cálculos Mercantiles. Organización. Banca. Correspondencia. Anuncios. Ciencia Económica. (Elementos).  
Curso Marzo a Diciembre \$ 10 00 mes
- Inglés.**  
Método muy práctico dando preferencia a los usos comerciales  
Curso Marzo a Diciembre \$ 10 00 mes
- Taquigrafía comercial.**  
La mejor adaptación de Sistema Pitman al castellano. No existe publicada. Hora muy conveniente para señoritas.  
Curso Marzo a Diciembre: \$ 10 00 mes.  
Depósito por Matrícula \$ 10.00, pero esta suma será devuelta al estudiante aplicándola al pago del último mes del Curso anual.  
El comercio, la industria, la Banca, pueden ofrecer numerosísimos y honrosos ejemplos del éxito de personas que han estudiado con el Director de este Colegio.

Entenderse con

JUAN FERNANDEZ MORUA

Altos de "La Mascota"

## Almacén LA POUPEE DE BEJOS M. YAMUNI

El que vende más barato y le recomienda al público y a su clientela, que no dejen de visitarlo antes de hacer sus compras.

Teléfono 544

Apartado 168

# PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

## María Cristina Carranza Volio

Nació el 28 de febrero de 1903



Fot. Hernández

Murió el 18 de febrero de 1924

Una profunda impresión de pesar experimentamos en las primeras horas del día de ayer, al recibir la muy sensible noticia de haber fallecido la señorita Cristina Carranza Volio, distinguida damita de nuestra sociedad que se encontraba enferma de bastante cuidado desde hacía varias semanas.

La muerte ha arrebatado del afecto de los suyos a una buena y noble señorita a quien coronaban 21 años de existencia, y que estaba próxima a unir sus destinos a los del joven don Gonzalo Blanco Ch., y su muerte se hace doblemente penosa por cuanto ha venido a aumentar la cadena de sinsabores y amarguras que abruma a la distinguida familia Volio desde hace siete años.

### Nota biográfica

Nació María Cristina en San Pedro de Montes de Oca, el día 28 de febrero de 1903, siendo hija de don Francisco Carranza Fernández y de doña Chonila Volio Jiménez. Educada con esmero y cariño efectuó sus estudios primarios en el Edificio Metálico, pasando luego al Colegio Superior de Señoritas en donde efectuó los secundarios, que terminó con buen éxito.

Al salir del Colegio ejerció el magisterio en diferentes escuelas de esta capital.

En los salones fue una damita estimable y distinguida, y por sus valiosas prendas personales mereció siempre la es-

timación y el cariño de quienes la trataron,

Fallece a la edad de 21 años menos nueve días, y al elevarse su espíritu a las regiones de lo desconocido deja una estela imborrable de recuerdos.

### Funerales y entierro

Los restos permanecieron durante el medio día de ayer

en la casa de habitación del general don Jorge Volio en donde se recibió la visita de numerosas personas. A las 2 y 30 de la tarde fueron conducidos a la Estación del Atlántico de donde en un tren expreso se les condujo a la ciudad de Cartago.

En el templo de San Nicolás se efectuó el Requiem que precedió al desfile hacia el Ce-

menterio de aquella ciudad, habiendo asistido numerosas personas de las sociedades de San José y de la vieja metrópoli.

### Póstumo homenaje

Como testimonio de cariño recuerdo a la memoria de la extinta, numerosas coronas adornaron el féretro, que condujo los restos al Cementerio.

### Nuestro pésame

Al consignar esta desgracia que tan hondamente afecta a una de las familias más estimables de nuestra sociedad, enviamos nuestro pésame muy sentido a su padre don Francisco Carranza, a sus hermanos el Ingeniero don José Joaquín Carranza y señora, don Romano Orlich y señora, don Oscar Gutiérrez y señora, señoritas: Matilde Carranza Volio, (residente en los Estados Unidos), Isabel Carranza Volio, don Claudio Carranza Volio, a sus tíos: el I. Monseñor Dr. Claudio María Volio y Jiménez Obispo de Santa Rosa de Copán, general don Jorge Volio Jiménez, Licdo. don Arturo Volio, señorita Luisa Volio, don Carlos Volio señora y familia, doña Celina Mata v. de Volio e hijos, doña Isabel Sancho v. de Volio y familia, doña Susana C. v. de Quirós y familia, doña Tule Carranza v. de Soler y familia y señorita Mariquita Carranza, el que hacemos extensivo al resto de la familia doliente.

### De tránsito

En el Hotel América de Limón han estado de tránsito Y. Castro R., Ricardo Lelva y familia, M. Carranza, J. Calzada, Enrique de La Fuente, Luis Rodríguez, Luis Aguilar, Ramón Calderón, Luis Vila y W. Sargeant.

### Del hogar de la Cruz García,

En la ciudad de Cartago el hogar de don Ignacio de la Cruz y su señora esposa doña Herminia García, se encuentra de gala con el nacimiento de su primogénito. Enviamos nuestra congratulación a los dichosos padres y deseamos ventura para el recién nacido.

### Del hogar Sanders-Calvo

El nombre de Silvia Alicia le ha sido impuesto a la primogénita del hogar de Mr. John Sanders Goodwin y su señora doña Adriana Calvo Castro.

### En el Metrópoli

Han estado de tránsito en el Hotel Metrópoli de esta capital las personas siguientes: Alfredo Lizano C., Nicolás Lizano C., Caridad de Tauré, María Lizano, Antonio Rodríguez, Lidia y América Jenkins.

### Del hogar Moya-Solano

Don Arnulfo Moya y su señora esposa doña Amira Solano han tenido la dicha de ver aumentada la felicidad de su hogar con el nacimiento de unos gemelitos. Enviamos nuestro parabién a los dichosos padres y deseamos ventura a los recién nacidos.

### La boda González-Acosta

En atenta y fina esquelá don Félix Acosta y doña Ramona Acosta se han servido participarnos el próximo matrimonio de su hija Lydia con el señor don Fabio González Rivas. En la misma esquelá don Daniel González y su señora esposa doña María Rivas de González, padres de Fabio, nos hacen la misma participación.

La ceremonia tendrá lugar el 23 de los corrientes a las 7:30 a. m., en el templo del Carmen. A continuación habrá un café en "La Ferla".

Damos las gracias por las esquelás recibidas y formulamos nuestros votos por la ventura de los jóvenes prometidos.

### Viajeros

Regresó del Monte de Barba doña Rosa de Young y su hija Claudia.

Regresó de Puntarenas la señorita Hortensia Echeverría.

Para Cuba y Nueva York salió el domingo don Bejos Yamení.

También salieron para los Estados Unidos el doctor don José Manuel Jiménez y su señora esposa.

El doctor don Max Fischel señora y familia, regresaron de su temporada en Puntarenas.

En Alajuela estuvo la señorita Emilia Arguello.

Para Florencia, en donde pasará varios días, salió la señorita Rosita Echeverría.

Regresaron de San Jerónimo de Moravia las señoritas Anita Tristán y Ada Gil.

La señorita Lucila Vargas salió para Puntarenas.

Para el cantón de Villa Colón salió de temporada la señorita Teresita Durán.

### Natalicios

Celebran hoy la fecha de su natalicio doña Paulina Carazo Peralta v. de Lahmann, la señorita Rosita Prado Valverde y don Rafael Esquivel P.

### Fechas matrimoniales

Celebran hoy el aniversario de su matrimonio don Jorge Víctor Castro y doña Rita Pochecho Tinoco (1921).

### Recordatorios

Cumple años hoy de haber fallecido don Sotero López García (1916); don Carlos Carrillo Morales (1890); la señorita Haydee Soley Carrasco (1922) y don Juan Rojas Alvarez (1922).

### Del hogar Guzmán-Villalobos

Ha sido presentada a la pila bautismal para imponerle el nombre de Nelly Amelia, una niña de doña Zenón Guzmán Murillo y su señora esposa doña Lidia Villalobos, nacida el 22 de enero de 1924.

### Gemelos

Don Ronulfo Sojo y su señora esposa doña Elisa Mora han tenido la dicha de ver engalanado su hogar con el nacimiento de dos niños. Enviamos nuestra congratulación a los dichosos padres y deseamos ventura a los recién nacidos.

### La boda Coronado-Ingals

Se ha señalado el 19 de marzo próximo para la celebración de la boda de don Mariano L. Coronado y la señorita María Ingals. Anticipamos nuestros votos de ventura a la gentil pareja que en día próximo ha de unir sus destinos.

### Para el exterior

El jueves próximo han de salir de esta capital con destino a Europa el joven don Alfonso Golcochea Quirós, don Guillermo Peters y su hija la señorita María y don Mario Scaglietti.

Para los Estados Unidos deben salir en los primeros días del mes de abril próximo los jóvenes Ascensión, Miguel y José María Alice, quienes fijarán su residencia en Nueva York.

### Del hogar Sancho Castro

Don Berrullo Sancho y su señora esposa doña Merita Castro han tenido la dicha de ver aumentada la felicidad de su hogar con el nacimiento de su primogénita. Enviamos nuestro parabién a los dichosos padres y deseamos ventura a la recién nacida.

### Próxima boda

Dentro de poco debe efectuarse la ceremonia matrimonial del señor don Ricardo Muñoz Mora y la señorita Marta Hernández. Anticipamos a los jóvenes prometidos nuestros votos de ventura.

### En mejoría

Hemos recibido noticia de que el estado de salud del señor Ingeniero don Luis Fourrier, quien fue operado en el Hospital de la United Fruit Co. en días pasados ha continuado siendo bastante satisfactorio y que en día próximo será trasladado a esta capital.

## Causa contra un abogado extranjero

Ayer fuimos informados que un caballero de esta capital presentará acusación criminal contra un joven abogado de nacionalidad extranjera que ejerce la profesión en el país, por el delito de soborno.

En la exposición que el demandante presenta señala al indiciado como defensor de "negocios oscuros y como profesional dudoso que no tiene en mira otra idea que la de hacer dinero a todo trance. Veremos en que para este lío.

### JUAN FERNANDEZ MORUA AUDITOR PUBLICO

Auditorajes  
Arbitrajes  
Controversias en liquidaciones, reclamos etc.  
Instalación y dirección de contabilidades  
Liquidaciones  
Preparación de Balances y estados  
Todo trabajo en el ramo de contabilidad y auditoraje,  
Trabajos en Español o en Inglés  
Trabajo científico y moderno garantizado

## Natalicio de una distinguida dama



Doña Paulina Carazo v. de Lahmann y su biznieta la señorita Rita Castro G.

Hoy celebra el 82 aniversario de su natalicio la noble dama doña Paulina Carazo Peralta v. de Lahmann, quien nació el 16 de febrero de 1842 siendo hija de don Manuel Carazo y doña Marta Toribia Peralta, viejos progenitores del solar costarricense.

La distinguida dama que hoy celebra la fecha de su natalicio y a quien rendimos justo homenaje en nuestra edición del 2 de diciembre del año pasado, es uno de los más valiosos elementos de nuestra sociedad josefina, que se enorgullece de tenerla en su seno co-

## Medida que se impone

Según una ley municipal es completamente prohibido que la basura de las casas y edificios sea arrojada a la acera, y como en la actualidad la mayor parte de las sirvientas acostumbraban hacerlo con perjuicio del ornato y de las personas que transitan por las aceras, llamamos la atención al respecto a los señores de la higiene a fin de que eviten ese abuso.

mo ejemplo vivo de aquella generación de damas augustas que pusieron la sólida base de prestigio en que descansa hoy el buen nombre de la República.

La descendencia de esta apreciable señora es una de las más numerosas. Conta de 11 hijos, 44 nietos y cinco biznietos.

Con ocasión de la fecha que hoy conmemora, nos es muy grato enviarle nuestra felicitación, formulando nuestros votos por su ventura personal.

# Lorenzo Cambronero confirma las declaraciones de Oreamuno Berrocal y demás compañeros de la fracasada revolución

## Dice que el General Volio y otros políticos

El DIARIO DEL COMERCIO, a raíz del levantamiento de Lorenzo Cambronero en Miramar, acusó a los dirigentes del jimenismo y del reformismo como a los verdaderos responsables de aquella asonada que tantos miles de colones costó al Erario nacional; que tanta intranquilidad produjo en el país; que tiñó el suelo patrio con sangre de hermanos y que tanto descrédito le ha traído en el exterior, pues sabido es que todos estos movimientos sediciosos, por insignificantes que parezcan, cobran en el extranjero grandes proporciones y son siempre comentados desfavorablemente.

Es indudable, pues, que el buen nombre y el prestigio de Costa Rica, cuya paz ha sido tan encomiada siempre, sufrió mucho con la «locura» de esos ambiciosos políticos quienes pretendían lanzarla al abismo de la guerra fratricida. Y son esos los mismos que ahora hablan de patriotismo y de salvar la República.

Aquellas inculpaciones del DIARIO DEL COMERCIO han sido posteriormente corroboradas con las propias declaraciones de los que tomaron parte en el levantamiento de Miramar. Ya hemos publicado algunas de ellas así como importantes documentos que dejan en muy mal predicamento a esos políticos oportunistas que no tienen la más leve noción de patriotismo y que sin embargo se basan en él para erigirse en mentores de las masas

Lea este Diario

### estaban de acuerdo con él

y en salvadores de la República!

He aquí un nuevo y valioso documento, nada menos que del Jefe de aquel movimiento sedicioso, Lorenzo Cambronero, en el cual se acusa al General Jorge Volio, a algunos reformistas y a varios otros políticos (cuyos nombres

promete publicar) de ser responsables de la fracasada revolución:

“El Castillo, febrero 4 de 1924

Señor Director del “Diario Nicaragüense”:

Envíele este mensaje para que tenga la bondad de publicarlo en su importante periódico y rectificar acerca

de las conjeturas que han hecho aparecer en algunos periódicos de este país el Gobierno de Costa Rica. Las referidas aseveraciones de que soy jefe de una patrulla de bandoleros no son ciertas, pues en ese movimiento del once de diciembre del año pasado, ESTABA DE ACUERDO CON PROMINENTES CABECILLAS DE COSTA RICA, COMO EL GENERAL VOLIO, Presb.º. Roca, Presbítero Vilchez y otros que más tarde los daré a la publicidad. Como no parecieron dichos señores al movimiento revolucionario en contra del actual Presidente don Julio Acosta, tuve que abandonar aquel país y refugiarme en ésta; sabiéndole decir que no es cierto que mis fuerzas hayan saqueado, lo puedo justificar con vecinos de pueblos y lugares por donde pasé con rumbo a Nicaragua. Suplico a U. darme publicidad a este telegrama para que en Nicaragua sepan QUIENES SON AQUELLOS y quien soy yo.—Anticipándole mis agradecimientos.—De U. atto. servidor, Lorenzo Cambronero.”

¿Podrán ahora los defensores obligados del general Volio desmentir también a Lorenzo Cambronero?

Creemos, finalmente, que el juez instructor de la sumaria debiera dirigirse, siguiendo los trámites legales, a las autoridades competentes de la vecina República de Nicaragua donde se encuentra ahora Cambronero, a fin de que se le reciba declaración sobre este asunto, ya que de él va a conocer en breve la Corte Marcial.

**Las Hemorroides**

Se curan radicalmente con el uso de la

**POMADA MIDY**  
Y LOS **SUPOSITORIOS MIDY**  
*Adreno-estípticas*

Remedio muy eficaz; de uso fácil y aseado, gracias a la cánula rectal adaptada a cada tubo

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

LABORATORIOS MIDY  
Rue de Com. Rivière  
PARIS

Encargue sus Trabajos  
— A LA —  
**IMPRESA y LITOGRAFIA**

**MINERVA**

## Stable at Otoya

Ridlog horses

Cars for transports

Wagon for demanagin

Couches at any time

Caballos para paseos

o jornadas al volcán

Coches a toda hora

Carretones para transportes

Vagón para traslado de muebles

Pida a la Caballeriza del Barrio Otoya.—Telef. 671 R.  
JOSE MARIA ZELEDON

## ¡...Y EL DOLOR DESAPARECE!

Cual la varita de virtud, el Linimento de SLOAN ahuyenta el dolor al tocar la parte dolorida. Basta bañar, no frotar, suavemente la superficie afectada, para que estimule la circulación de la sangre y dé instantáneo alivio. Para combatir los dolores del reumatismo, bronquitis, dolor de pecho, de espalda, de cintura, neuralgias y dolores nerviosos, téngase siempre listo el



**LINIMENTO DE SLOAN**  
MATA DOLORES  
En las farmacias del mundo entero

## Teatro Moderno

Martes 19 de febrero

A las 7 p. m.

Gran final de

## Homicidio

A las 8 y 30.

Grandioso

DEBUT

de la encantadora completista

## Conchita Piquer

Acompañada por el maestro

Penella

## Teatro Moderno

Noche de gloria en el Moderno. Conchita Piquer y el maestro Penella en su grandioso debut.

A las 8 y media será el momento anhelado, y soñado muchas veces, de la representación de la encantadora coupletista española “Conchita Piquer”, que aun a su belleza sin igual, gusto artístico pocas visto en este país.

La voz de Conchita es dulce, llena de misteriosas armonías que llenan el alma de infinitos goces. Sus movimientos son graciosos, naturales, e interpreta admirablemente todas las danzas gitanas y moras. La acompaña en su gira artística el insigne compositor español el maestro Penella, quien dirigirá la gran orquesta Repetto esta noche, a cuyos compases se escucharán los romances más bellos, los couplets finos y de arte puro. Esta noche el Moderno firmará una página de oro en el libro de sus triunfos. Estreno de la película “Oh Mala Suerte!”

A las 7 gran final de “Homicidio”, película que se exhibe por última vez.

## TEATRO OLIMPIA

Martes 19 de febrero

A las 7 y 8 y 30

Monumental reproducción de la más grande obra del inmortal Dramaturgo Inglés. Shakespeare

## HAMLET

en 7 partes

Mañana

A las 7 p. m.

**CABIRIA**

las 6 primeras partes

## Teatro ADELA

Martes 19 de febrero

A las 7 p. m.

## Tanda de alegría COMICAS

de Harold Lloyd

A las 8 y 30

Norma Talamadge en la gran película

## AMAPOLA

Jueves

Gran debut de la compañía de Zarzuela y Opereta

Mariano Rueda

## Teatro Adela

Norma Talamadge en el Teatro Adela. La gran película “Amapola” a precios populares.

Esta noche a las 8 y media se reprisará este drama emocionante interpretada por la bellísima artista Norma Talamadge, en siete partes. La triste historia de Amapola la pobre huérfana que sufre toda clase de penalidades desde sus primeros años. Y luego, cuando ella cree que huyendo a otros lugares cambiará su suerte, solo logra empeorarla con mil contrariedades más que le salen al paso. Argumento interesante, con situaciones de tragedias hondamente conmovedoras.

A las 7 tanda de alegría con muy buenas películas cómicas.

Próximo jueves grandioso debut de la Compañía Española de Zarzuela y Opereta, Mariano Rueda, con la famosa opereta “El Príncipe casto, y un sugestivo acto de variedades. Gran temporada de éxitos en el Adela.

## Teatro Olimpia

Ante un lleno desbordante fue exhibida anoche la famosa reconstrucción histórica de D'Anuncio, “Cabiria”.

A solicitud de personas que no pudieron admirar esta magnífica cinta, la Empresa ha dispuesto exhibirla en tanda de 7, en dos noches y a ¢ 0.25 y al efecto mañana comenzarán a pasarse las primeras seis partes.

Esta noche en ambas tandas se proyectará “Hamlet” en 7 partes por colosos de la pantalla Italiana, a ¢ 0.25 toda entrada.

## CASA EN VENTA

EN EL CENTRO DE SAN JOSE

Se vende buena casa esquinera de grandes dimensiones. Para más detalles entenderse con esta gerencia

**GARRAPATICIDA DE COOPER**

Agente: E. De MEZERVILLE

Teléfono 301 Casilla 880

# Vibraciones inalámbricas

Se suspenden los trabajos petroleros

Washington, febrero 18. El Presidente Conolly de la Marmonth Oil Company, declaró hoy que se han suspendido los trabajos en los pozos petroleros de Teapot y no se reanudarán hasta en el próximo invierno.

Triunfo deportista

Nueva York, 18.—Joie Roy alcanzó una brillante victoria corriendo a pie tres mil metros en un concurso de carreras pedestres verificado bajo los auspicios de la Walco Athletic Association.

Nuevos cargos contra Sinclair

Nueva York, febrero 18. Cambridge Colby, Secretario de Estado durante la administración de Woodrow Wilson, declaró hoy que Harry Sinclair le ofreció fuertes sumas de dinero con tal de que fallara a su favor en el juicio seguido contra la Teapot Dome Oil.

Se cree que pronto se resolverá el asunto de las reparaciones

París, 18.—En los círculos oficiales franceses se espera que dentro de poco sea resuelto el problema de las reparaciones, para lo cual los expertos prepararon un proyecto con el objeto de llegar a un arreglo que satisfaga a todas las naciones interesadas en ese asunto.

Se pospone la lucha entre Firpo y Former

Buenos Aires, febrero 18. La lucha entre Luis Firpo y Former Lodge fué pospuesta en vista de las fuertes lluvias.

Se proyecta otro viaje al Polo

Washington, febrero 18. Heakon Hammer, organizador en los Estados Unidos para la expedición polar de Ronald, dijo a los oficiales de la marina que existe una preparación secreta para organizar en Francia, Alemania y Rusia un vuelo transcontinental hacia el Polo.

Los gobiernos de Inglaterra y Francia interesados en el desenvolvimiento de la revolución mexicana

París, febrero 18.—El gobierno francés se ha dirigido al presidente Obregón de Méjico, para que a diario le informe de los acontecimientos revolucionarios según informa "Le Matin". Tanto el gobierno inglés como el francés tienen suma importancia en conocer el desenvolvimiento revolucionario de

TE DE COSTA RICA

Planta de que se hacía el Vino Juveol.

Cura y protege al bello sexo de toda enfermedad del vientre \$1.50 el paquete

De venta en todas las boticas Adolfo de Lemos

Policía nueva

El número de policías nuevos que hay en esta capital es muy grande. Los viejos gendarmes han abandonado sus puestos para ir a buscar sueldos más alagadores en los campos.

aquel país, porque hay fuertes capitales franceses e ingleses invertidos en la explotación petrolera; asimismo el gobierno francés ha declarado al gobierno norteamericano que aquel gobierno no reconocerá a ningún otro que surja de una revolución, porque es bien entendido que con el reconocimiento del gobierno de Obregón quedaron solucionadas algunas dificultades que habían surgido con los gobiernos anteriores y las compañías residentes en ese país.

Los rebeldes mexicanos están bien fortificados en Puerto México

Veracruz, febrero 18.—El crucero "Richmond" llegó aquí de Puerto México trayendo cuatro americanos petroleros y otros treinta y ocho refugiados, quienes informan que los rebeldes están febrilmente fortificados en el puerto para contrarrestar el ataque de los federales.

## Trapiche

Se vende un magnífico trapiche de tres masas para fuerza hidráulica o de vapor. Entenderse con Guillermo Garbanzo en San José

### Los aeroplanos en San Ramón

Los vuelos efectuados por los aeroplanos sobre la ciudad de San Ramón han sido muy interesantes. El mayor Bradley era portador de un mensaje al señor Acosta redactado en los siguientes términos:

"Sábado, 14-30 horas. San José, 15 de febrero de 1924. Su Excelencia don Julio Acosta, señor Presidente de Costa Rica: nos permitimos aprovechar esta oportunidad para enviar por aeroplano este amistoso mensaje para expresar a Su Excelencia nuestros mejores saludos y desearle muchas felicitaciones en su visita a su pueblo natal. También enviamos saludos amistosos a los vecinos de la culta y hospitalaria ciudad de San Ramón. Con expresiones de nuestra más alta consideración somos del señor Presidente, Roy T. Davis—Mayor Bradley."

Por no ser apropiado el campo de aterrizaje escogido no descendieron en San Ramón.

Ayer en la mañana regresaron a France Field.

### En Santo Domingo se prolongan un día más las Fiestas Civicas

TELEGRAMA

A DIARIO DEL COMERCIO

San José.

Sr. Director: En vista de que las fiestas han transcurrido en el mayor orden y alegría, la comisión dispuso celebrarlas hasta mañana inclusive.

CORRESPONSAL

## El Gobierno de Italia presta su apoyo a la Escuela Mercantil

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO

Muy señor mío:

Es para mí muy satisfactorio comunicar a Ud. que el Gobierno de la gran nación italiana, por medio de su digno representante en esta República, el señor Notari, ha ofrecido y entregado 800 libros de lecturas instructivas para las lecciones que gratuitamente im. parte en este plantel el reconocido profesor don José Fabio Garnier. Pueden, pues, todos los jóvenes que deseen, inscribirse para esas lecciones, antes del 4 de marzo, en casa del suscrito, de 6 a 8 de la noche. A parte de este valioso obsequio el señor Notari a hecho otros ofrecimientos, que debemos agradecer profundamente.

Para que Ud. se digne anunciarlo así a los interesados, me complazco en anunciar que este plantel a concedido dos becas a cada una de las Municipalidades de San José, Heredia, Alajuela y Cartago; dos a la Cámara de Comercio de Costa Rica y dos a la Junta de Educación de San José. Los interesados deben presentar sus solicitudes lo más pronto posible, a fin de que sean adjudicadas antes del 4 de marzo, día en que principiaremos nuestras labores del presente año.

El profesorado le agradecerá a Ud. la publicación de estas líneas y tengo el gusto de repetirle su atto. y s. s.

AGDRÉS BOZA CANO  
Director

## UNITED FRUIT CO.

### Servicio de Vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre Nueva York y Limón, llegando los días domingo en la mañana y zarpando los días lunes en la tarde directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal, y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston.

\* Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combinación con los vapores de la Eiders & Fittes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los días viernes en la tarde, y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los señores Sasso y Pirie Sucs., Sub-agentes en San José.

G. P. Chittenden  
Administrador

San José, Enero 11 de 1924

## ALMACEN TOMAS FERNANDEZ

Ofrece durante los días jueves, viernes, sábado y lunes

### MANTEQUILLA PURA MARCA "LA GUARIA"

a razón de Cj. 2-50

TELEFONO 198 APARTADO 614

### SE COMPRA CASA

en punto céntrico de San José

### Higiénica, contra temblores y de regular tamaño

Dirijase a este Diario a X.

## JABONERIA

DE Jesús M. Castro V.

### Jabones de primera calidad

Teléfono 100. Plaza Víquez. San José



## ¡MAMA! es hora de tomar mi OZOMULSION

La OZOMULSION debería darse a su niño con regularidad para promover su CRECIMIENTO y FUERZAS.

Muchos padres abandonan sus niños hasta que sus Pulmones y Organos Bronquiales se han debilitado de tal manera que no pueden resistir los ataques de los Gérmenes Tuberculosos.

Muchos bebés y jóvenes niños padecen de debilidad en los huesos, deformidad de las piernas y raquitismo, y son enfermizos, delgados y tardíos en crecer. La OZOMULSION es lo mejor en estos casos, porque contiene los elementos necesarios para formar fuertes huesos, carnes firmes y vigor corporal. Jóvenes niños que están afectados con cualquiera de éstos males, o que no crecen con la rapidez debida, se beneficiarán mucho tomando La OZOMULSION con regularidad. Ellos la toman con placer pues es agradable y tiene buen sabor, en vez de ser mala de tomar como son las preparaciones ordinarias de Aceite de Hígado de Bacalao.

Si los niños padecen de Toses, Catarros, Sarampión, Papera, Tos Ferina o Cualquiera de las Enfermedades que les son comunes, debe darseles La OZOMULSION, pues ayuda d mucho a curar sus males, y los fortalecerá y pondrá otra vez en salud perfecta.

Dá Carnes

## OZOMULSION

Produce Energías

Tiene Buen Sabor.

Consiga Un Frasco HOY.

# Diario del Comercio

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA:**—Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.  
—Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.  
—No menos de tres inserciones.  
—PAGO ANTICIPADO.

## A los pulperos

Se avisa que al almacén de OCTAVIO A. FAYAD, 25 v. al oeste del Banco Internacional, acaban de llegar Lentejas y Garbanzos soliciten precios.

SE ALQUILA en \$ 50-00 una casa pequeña esquinera situada en la plaza de San Francisco de la Sabana. Para informes en la calle 8ª Norte, Paso de la Vaca, N.º. 333

SE ALQUILA local para comercio en el mejor punto comercial de la República, contiguo a La Mariada.

FINCA EN DESAMPARADOS a 100 vrs. de la Iglesia, al Este, finca de 3 manzanas, con 2 manzanas de terreno preparado para siembra de café. 1 almásigo de 50.000 matas de café. 1 casita para peón. 1 manzana de potrero.—Se desea cambiar por casa en San José.—Para informes. Agente General Anuncios "Diario del Comercio".

LOZA de toda clase a precio de ganga.  
ESPEJOS a \$ 5 cada uno.  
Asch y Nichols  
50 vrs. al Sur del Hotel Washington

EN LIMON SE VENDE propiedad con 5 casas de madera, produce \$ 1000 mensuales de renta. Y una hermosa casa, de concreto, ladrillo, fibrocemento, esta última produce \$ 2000 renta al mes. Se aceptaría cambio por propiedades en San José o zona Atlántica. Pida informes a Agencia General Anuncios este Diario.

CURABILIDAD DE LA TUBERCULOSIS. Así sea hereditaria. Los que nunca han conocido tuberculosos curados por el Dr. Maggiorani, y siguen creyendo a la tuberculosis hereditaria incurable. Aquí un hecho en otros que demuestra que Maggiorani con su tratamiento la ha vencido.—Don Aquileo Oriich, es uno de los que a permitido ser conocido, que teniendo tuberculosis hereditaria, fue cuando desde hace 4 años. Procedimiento. Baños (Merced) Calle 10 B. 409.

LA FABRICA NACIONAL DE LICORES.— compra moras sanas y maduras al precio de \$ 600 la cajuela.—Se reciben en la mañana de 7 a 10.—Preferimos las de Alajuela y Heredia.

SIRVIENTE.—Se necesita uno en el Gabinete Dental del Dr. Enrique Calvo. Contiguo al Teatro Variedades.

AVISO IMPORTANTE. Se necesitan dos socios capitalistas para establecer una fábrica de confituras en gran escala.—Dirigirse a G. R. Chaves. Alajuela

EL SOL DE ORO.—Esta fábrica de confituras establecida en 1912 en Alajuela, ofrece al comercio en general 30 clases de melcochas — Despacho de pedidos inmediato a cualquier parte del país.

URNAS nuevas a \$ 90.00  
ESTANTES para libros.  
Asch y Nichols.  
50 vrs. al Sur del Hotel Washington  
PARAGUAS a \$ 35.00  
ESTANTES para libros a \$ 20.00  
Asch y Nichols  
50 vrs. al Sur del Hotel Washington  
CATRES de bronce preciosos y una caja de hierro doble puerta precios de ganga.  
Asch y Nichols  
50 vrs. al Sur del Hotel Washington

**MARMOLERIA**  
de ANTONIO PORTUGUEZ S.  
Ofrece trabajos en mármol, granito bronce, y una existencia de estatuas macetas, etc.—Agente Representante la famosa casa del Profesor Froli, de Carara, Italia.—Importa las obras directamente, por contrato o por módica comisión.  
Avenida 10, Oeste—Las Pilas  
Calle del Cementerio.

## Movimiento de Vapores

Limón 17.  
El corriente a las 23 horas zarpó para Cristóbal C. Z. el vapor holandés "Van Ransser" de 2664 toneladas, 110 tripulantes, capitán D. Klok y despachado por C. H. Smith. Pasajeros: Robert Polk, W. R. Bernardo, José Santos Chocano, Joseph Mosley, Carlos y Gracia Gámez e hijo, Samuel y María Ruseinky, Woodrow y Vivian de Castro e hija, Gregoria Torreón, John Bowen y Sra., Manuel y Raquel Vázquez, Howard Martoman y sra., Ignacio Helguerra, María Orosco, Fernando Gonzá-

lez, Josefa Ayalaer e hijo, José Lasecas, Elena Barrantes, Manuela y Gilda Arauz, Margarita Ortiz, Reinado y Luisa Jiménez, Eugenio y Leila Naye e hijo, Ricardo, Reina y Victoria Izquierdo, Francisco P. Torres, Galileo P. Par'much, Genevia France, Santiago March, Carmelo Arbella, Antonio Gutiérrez, Francisca Escribano, Francisca Abat, Salvador Bianco, Prandelito y María Arrieta. En cubierta Albert Bennet, James Campbell, Williams George, Arthur Simpson, Jeremias Murray, David Harvey, Sa-

muel Rowe, Eihe Clements, Aurelia Clements, Joseph Rone, Edward Daniell, Arcesio Veintimilla, Walford Gregory, Raquel Rivas, Ernesto D. Acosta, John Fleming, Martimer Rinds. Carga 2438 sacos café, 600 sacos cacao, 375 sacos azúcar, 6 cajas teléfonos. Correo 17 sacos.

—Ayer a las 8 horas fondó la lancha costarricense "Vanguardia" de 18 toneladas, procedente de Bocas del Toro.

**Imprenta Minerva**  
Agente en Alajuela  
**Belisario Gonzalez**



La que cria a los niños robustos y sanos  
En éxito constante  
De venta en todas partes

Agente: E. De Mezerville  
Teléfono 301 Casilla 890

VISITE LA  
Imp. Minerva

CAMEON FORD se vende en perfecto estado.  
Teléfono 987.— ap. 456 — 3 vs.

PIO ACUÑA—Vende en el barrio de Aranjuez una propiedad que mide aproximadamente 2800 metros cuadrados. El punto es admirable para construir casas. Se encuentra muy cerca de la Estación del Atlántico. La finca está sembrada de café y la posición topográfica es magnífica.—Para informes escribirle a Turrialba a Pío Acuña o en la redacción del "Diario del Comercio"

SE VENDE un magnífico lote propio para construir varias casas. Tiene cloacas, cañería, aceras; es esquinero y en magnífico punto. En este Diario informará. Condiciones de pago inmejorables.

SE VENDE magnífica casa en \$ 15.000, lugar muy céntrico, construcción contra temblores, magníficas maderas, servicio cloacas etc. Condiciones de pago tan favorables como si fuera alquiler. Informes en este Diario.

SE COMPRA barato un armario librería, pequeño, de segunda mano. Debe estar en buenas condiciones de limpieza.

CASA PEQUEÑA.— Se necesita en punto céntrico; en buena vecindad; preférese al lado del Distrito del Carmen.—Informes en este diario

Si usted tiene que vender una casa, una finca, muebles, o alguna cosa, o si necesita conseguir o alquilar dinero dirija a este diario su proposición a Z. H. que él le resolverá lo que Ud desea.

LOTE EN VENTA. En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para informes entenderse con esta Administración.

CACAO EN GRANO. Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Saravia Calle del Tranvía al Pacífico

TRAPICHE A VAPOR. Se vende un equipo consistente en una caldera, motor y trapiche horizontal. Para más informes en la Administración de este Diario

APARATO DE CINE. Se vende uno marca PATHE FRERES N.º. con motor de gasolina marca NOVO, marca NOVO, magneto BOSCH, dinamo A E G, generador tipo H N. 2o de 120 amp. Entenderse con el Gerente propietario de este diario.

FINCA DE BANANOS en producción, de 110 hectáreas sembrada en montaña virgen, con semilla y terrenos para aumentar cultivo, casa y tranvía, frente al Ferrocarril. Por ausentarse su dueño se vende en magníficas condiciones de pago. Dirijase a este Diario a Finquero.

SEIS CASAS en punto céntrico, con servicio sanitario a la europea, bien construidas contra temblores, se venden. Tienen diferentes precios. Si Ud necesita una, pida informes a Agencia General de Anuncios de este Diario.



## Observe la Semana Siguiente

Vea como brillan los dientes al desaparecer la película  
Observe la belleza que habrá adquirido

Por su propio beneficio y el de su familia, empiece hoy mismo a hacer esta prueba. Observe la semana siguiente y verá los cambios que sucederán.

Millones de personas en cincuenta naciones están ahora acepillando sus dientes de esta nueva manera. Los dentistas de todas partes les aconsejan que lo hagan. Usted puede ver los resultados por doquiera —dientes que brillan como no habían brillado jamás.

Ahora pálpelos en su propia dentadura. Vaya a obtener este tubito gratis en la droguería más cercana.

### La película empaña los dientes

Usted siente sobre sus dientes una película viscosa. Se adhiere a los dientes, penetra a las intersticios y allí se fija. Las manchas de los alimentos, etc., empañan esa película, formando una capa delgada y sucia. La película es también el origen del sarro.

Los dentíficos corrientes dejan intacta la mayor parte de la película. Por eso la mayoría de las dentaduras, hasta hace poco, se veían más o menos empañadas. Las dentaduras hermosas eran muy escasas.



Ellos lo usan

Las personas elegantes que Ud. ve mostrar la blancura irrochable de sus dientes, probablemente usan Pepsodent. Usted las ve por doquiera. Para las mujeres significa nueva belleza, nuevos encantos; para los hombres, limpieza higiénica. A los niños los protege de los males que a Ud. afligieron antes.

Presente el cupón para obtener un tubito para 10 días. Note qué limpios se sienten los dientes después de usarlo. Observe la ausencia de la película viscosa. Vea cómo los dientes se emblanquecen a medida que desaparece la película.

En pocos días quedará convencido de que éste método es de gran importancia para Ud. y para los suyos. Recorte el cupón ahora mismo, antes de que se le olvide.



Un destructor científico de la película. Limpia, emblanquece y protege los dientes sin emplear ingredientes que rayen o perjudiquen el esmalte. De venta en tubos de dos tamaños en todas las farmacias.

AGENTES EXCLUSIVOS EN COSTA RICA  
THE COSTA RICA MERCANTILE COMPANY  
PLAZA DE LA ARTILLERIA  
SAN JOSE

La película retiene también substancias de alimento que se fermentan y forman ácidos. Mantiene los ácidos en contacto con los dientes, originando así la caries. Los microbios se reproducen en ella por millones. Estos, con el sarro, son la causa fundamental de la piorrea.

La mayoría de los males de la dentadura provienen de la película. Y a pesar del cepillo de dientes, llegaron a ser casi universales.

### Millones la combaten hoy

La ciencia dental ha buscado de tiempo atrás medios para combatir esa película. Dos métodos eficaces se han descubierto. Cuidadosas pruebas hechas por competentes especialistas han demostrado su indudable eficacia. Millones de personas los usan ahora a diario principalmente por consejo de los dentistas

Uno coagula la película; el otro la elimina. Y esto se logra sin emplear ningún elemento que raspe o raye los dientes.

Se ha perfeccionado una nueva pasta dentífica preparada a base de las investigaciones hechas por eminentes dentistas. Cumple con los requisitos modernos y

elimina viejos errores. Su nombre es Pepsodent. Aquellos dos grandes destructores de la película están incorporados en ella.

### Algunos efectos de Pepsodent

Pepsodent combate la película más efectivamente. Pule los dientes de tal manera que la película no puede adherirse con facilidad.

Pepsodent multiplica también el digestivo del almidón en la saliva, que sirve para digerir los depósitos amiláceos que se fermentan y forman ácidos.

Aumenta igualmente la alcalinidad de la saliva, que neutraliza los ácidos originadores de la caries.

Así es como Pepsodent les da mayor poder y efecto a los agentes naturales protectores de la boca, mientras que las pastas a base de jabón y creta los debilitan.

Estos resultados han traído una nueva era dental a millones de hogares en el mundo entero. Y los dientes más blancos, más sanos y más limpios representan beneficios que durarán toda la vida. Cuando Ud. los conozca deseará que toda su familia los disfrute.

## Gratis: Un Tubito Para 10 Días

(Sólo un tubito para cada familia)

Escriba su nombre y dirección, y presente el cupón, esta semana, a cualquier droguería de las mencionadas abajo. A Ud. se le obsequiará un tubito de Pepsodent suficiente para 10 días.  
Si vive fuera de la ciudad, envíe el cupón a Costa Rica Merc. Co., Dept. C.R.-2, Apartado 19, San José, Costa Rica, y recibirá el tubito por correo.

Presente el Cupón a

The Costa Rica Mercantile  
Company  
**PASAJE DENT**